



Auswirkungen von Noceboeffekten auf die medizinische Praxis

W. Niebling

Albert- Ludwigs- Universität Freiburg

Nocebophänomene

- häufig
- relevant

Aber:

Nicht im Fokus des öffentlichen

und

gesundheitspolitischen Interesses

Problembereiche

- *Abgrenzung zu „echten“ AM- Nebenwirkungen*
- *Generika („allergie“)*
- *Rabattverträge mit Verunsicherung v.a. von älteren Patienten*
- *definierte Patientengruppen*
- *definierte Gesundheitsstörungen*

***Wünschenswert:
Entscheidungshilfen***

Prädiktoren?

- **Persönlichkeitsbedingt**
- **Krankheitsbedingt**
- **Kultureller Hintergrund**

Dilemma

Informationspflicht

VS.

„Recht auf Nichtwissen“

Die „NOCEBOFALLE“

- **Nicht alle Beschwerden, die von Patienten im Zusammenhang mit der Einnahme von Medikamenten, nach Impfungen oder diagnostischen/ therapeutischen Maßnahmen berichtet werden sind Nocebophänomene**
- **Sie können auch Symptom einer noch nicht erkannten Erkrankung sein**

Lösungsmöglichkeiten

- **Kommunikationstraining**
 - Ärztinnen und Ärzte
 - MFA's
 - Patientinnen/ Patienten
- **Kommunikationstechniken**
- **„man kann nicht nicht kommunizieren“**

Paul Watzlawick



**Vielen Dank für Ihre
Geduld und
Aufmerksamkeit**